

# UNAS BREVES NOTAS SOBRE LA POBLACIÓN DE RONDA EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XVI

---

BERNARD VINCENT

(École des Hautes Études en Sciences Sociales)\*

**RESUMEN:** En este breve resumen se recogen algunos elementos demográficos sobre la ciudad de Ronda y su reparto para la segunda mitad del siglo XVI, concretamente entre los años 1560 y el final de la centuria.

**PALABRAS CLAVE:** Edad Moderna, siglo XVI, Ronda, estudio de la población.

**SUMMARY:** In this brief summary some demographic elements about the city of Ronda are collected. We analyze the distribution of population for the second half of the 16th century, specifically between 60' and the end of the century.

**KEY WORDS:** Modern Age, Sixteenth century, Ronda, Demographic Studies.

\* Este texto es el resumen de la ponencia que Bernard Vincent envió al II Congreso y que se leyó en la sesión correspondiente.



La historia de la población que tanto estuvo de moda en los años 1960-1980 ha desaparecido totalmente de las preocupaciones de los historiadores. Es una de las víctimas del rechazo de cualquier esfuerzo cuantitativista. Me permito romper con lo que me parece un olvido excesivo porque faltamos en términos generales para Ronda y su tierra de trabajos que nos permitan conocer su evolución demográfica y las características principales de sus habitantes en la época moderna.

En este breve resumen me limitaré a indicar unos elementos que se refieren a la ciudad misma de Ronda para la segunda mitad del siglo XVI concretamente entre los años 1560 y el final de la centuria partiendo de las cifras publicadas por Felipe Ruiz Martín en un largo e importante artículo del año 1968 titulado Movimientos demográficos y económicos en el reino de Granada durante la segunda mitad del siglo XVI. Don Felipe no dedica mucho espacio a Ronda pero al menos ofrece un cuadro con cifras sacadas de las series Contadurías Generales y Patronato Eclesiástico del Archivo General de Simancas. De esta manera sabemos que Ronda tenía según un recuento de 1561, 2116 vecinos sea un poco menos de 10000 habitantes. La población pasaba a 2305 vecinos antes de 1587, a 2401 en 1587 y a 2615 vecinos en 1597. Por mi parte utilizo los datos relativos a las mismas encuestas de 1561, 1587 y 1597 que figuran en la también serie simanquina de Expedientes de Hacienda cuyos resultados difieren a veces ligeramente de los publicados por Felipe Ruiz Martín. La diferencia proviene de la naturaleza de los documentos, las Contadurías Generales dan unas cifras brutas mientras los Expedientes de Hacienda precisan el tamaño de cada familia. Es posible que mis cuentas no coincidan exactamente con las del administrador de la contaduría, pero de todas formas la diferencia no es significativa. Podemos así establecer el cuadro siguiente :

	Contadurías Generales	Expedientes de Hacienda
1556	/	2249
1561	2116	2148
1587	2401	2431
1597	2615	2615

La primera enseñanza de este cuadro es la de un aumento de la población, que ya subrayó Felipe Ruiz Martín cuando evaluaba el ascenso entre 1561 y 1597 a 23,58%. Pero la cifra que encontré para 1556 obligaría a bajar las ganancias a 16,3% las cuales son todavía importantes. Parece que en un periodo muy difícil para todo el reino de Granada marcado por la rebelión de los moriscos de 1568-1570 y su posterior expulsión del reino, la ciudad de Ronda fue apenas afectada por las consecuencias de los acontecimientos. Su población progresó más que las de sus vecinas Málaga y Loja cuando la de las demás ciudades del reino sufrió una baja, limitada en el caso de Vélez Málaga y considerable en él de Granada y de todas las del este del reino. La explicación radica en la poca presencia de moriscos en Ronda.

Por otra parte siendo una encuesta “por menor” los documentos de la serie Expedientes de Hacienda - cuyo objetivo es permitir una recaudación equilibrada del impuesto de las alcabalas - ofrecen información sobre el reparto entre las distintas parroquias y su composición social gracias a la indicación de la profesión de muchos jefes de familia.

	Iglesia mayor	San Juan	Santiago	Sebastián	Espíritu Santo
1561	287	209	609	405	638
1587	334	276	669	499	653

El contraste está muy claro entre las parroquias del centro (Santa María, San Juan, y en una menor medida San Sebastián al menos la parte situada antes del puente) y las periféricas. En Santa María y San Juan vive la mayor parte del clero local y muchas personas teniendo cargos públicos (regidores, jurados) o perteneciendo al medio de la justicia (procuradores, escribanos etc.) y también, sobre todo en Santa María, mercaderes. Sin embargo, artesanos (sastres, zapateros, calceteros...) y pequeños comerciantes no están ausentes. Y igualmente hortelanos. En San Juan, Santiago y San Sebastián la mixidad social es más acusada; hay menos miembros de las élites civiles y eclesiásticas pero los oficios relacionados al trabajo de los textiles (tejedor, tundidor, cardador...), del cuero (zapatero, albardero...), de la construcción (albañil, carpintero...) ocupan buena parte de la población. Aparecen unos labradores y trabajadores cuyo número es muy elevado en los arrabales de Santiago y del Espíritu Santo. Están acompañados por hombres del campo, cabreros, colmeneros. El número de viudas jefas de familia es siempre elevado pero más en las parroquias periféricas donde se especifica a veces el trabajo que ejercen estas mujeres (viuda panadera, viuda vendedora de aceite, viuda lavandera, viuda tejedora etc...).

Por fin el documento de 1587 indica el reparto por calles de la población del arrabal del Espíritu Santo.

Arrabal Viejo	66 vecinos
Calle del Polvero y Curtiduría	14 vecinos
Calle de Marbella	41 vecinos
Calle de San Nicolás	90 vecinos
Calle que empieza donde San Francisco hasta la Alameda	118 vecinos
Calle de Pericatorio y Torrejones de abajo Aruba	92 vecinos
Calle de Reinetes desde la Pileta del Agua	30 vecinos
Carrera desde donde parten los caballos	26 vecinos
Calle del Prado y del Corral	60 vecinos

Los censos de la segunda mitad del siglo XVI nos ofrecen de esta manera el retrato de una ciudad que no ha sufrido tanto como otras del reino de Granada la crisis de aquella época. Ronda es todavía en 1600 la tercera ciudad más poblada del reino después de Granada y Málaga. La podemos calificar de agrovilla aunque en su seno, están equilibrados el sector de los servicios y del comercio, el del artesanado y el de la agricultura.